

costas de Italia y de España. Carlos V armó 500 buques, y equipó 30,000 hombres para ir á atacar á aquellos ladrones en su guarida (1535). La toma de Túnez y la libertad de 20,000 cristianos, fue la recompensa de esta noble empresa. Por to Carlos V se hizo perdonar en Europa sus últimas faltas, se bendijo al que antes se maldecía.

*Alianzas de Francisco I (1529-1536).* Francisco I, en lugar de conducirse con la misma habilidad y de hacerse favorable á la opinion, indisponia, al contrario, á todos por la torpeza de sus negociaciones. Buscó con esmero la alianza de los protestantes de Alemania, al mismo tiempo que perseguia á los que descubria en Francia; se unió á Soliman cuando toda la cristiandad temblaba al solo nombre de este sultan, y trató de atraer al soberano pontífice, mientras que halagaba á Enrique VIII que acababa de precipitarse en el cisma. Esta conducta contradictoria no sirvió sino para desacreditarle, y no sacó ningun provecho de todas sus alianzas, porque las fuerzas que queria unir eran demasiado heterogéneas para que obrasen jamás de acuerdo.

*Tercera guerra (1536-1538).* Sin embargo, en estas circunstancias fue cuando volvieron á principiar las hostilidades. Carlos V estaba tan seguro de la victoria, que en Roma, delante del papa, de los cardenales y de los embajadores de toda la Europa, no temió decir. *Si yo me encontrase en la posicion que el rey de Francia, iria al momento con las manos atadas y la cuerda al cuello á implorar la misericordia de mi enemigo.* Despues de estas palabras de vana jactancia, á pesar de las instancias del papa Paulo III, emprendió la conquista de la Francia con un ejército que había reunido en el Milanesado. Nada se había olvidado para hacer memorable esta campaña. Carlos V había recomendado al historiador Paulo Jove que hiciese provision de tinta y plumas para escribir todas sus hazañas. Pero cuando puso el pié en el suelo francés, no tardó en conocer lo que era tener que *habérselas con los Franceses en su patria, defendiendo á sus mujeres, hijos, casas é iglesias.* Encontró toda la Provenza cambiada en un desierto. El hambre y la peste se introdujeron en su ejército,

y todavía no había visto al enemigo, cuando ya había perdido mas de 25,000 hombres, por lo cual le fue preciso retirarse vergonzosamente.

*Tregua de Niza (1538).* El papa Paulo III se hizo mediador para la paz entre los dos príncipes; pero no pudo establecer mas que una tregua de diez años, que fue concluida en Niza el 18 de junio de 1538.

#### § IV. Desde la tregua de Niza hasta la muerte de Francisco I (1538-1547.)

*Amistad mútua de los dos príncipes (1538-1540).* Un mes despues de la tregua de Niza, Carlos V y Francisco I tuvieron una entrevista en Aigues-Mortes, en donde se prodigaron recíprocamente los mayores testimonios de estimacion y afecto. Ambos á dos tenían necesidad de la paz. Francisco I la deseaba para ocuparse de la administracion interior de la Francia, y cicatrizar las llagas que la guerra había hecho á la nacion. Carlos V la anhelaba para llenar sus tesoros agotados, y pacificar sus Estados que se hallaban próximos á rebelarse. A pesar de todas estas precauciones, estalló la insurreccion en Gante, y Francisco I llevó su generosidad hasta el extremo de dejarle pasar impunemente por la Francia para ir á castigar á los rebeldes (1540). Carlos V se había comprometido por gratitud á dar la investidura del Milanesado al duque de Orleans. Pero así que pasó la frontera, *aquel gran ngañador se quitó la máscara del disimulo,* y dijo no había prometido nada.

*Cuarta guerra (1542-1544).* Esta nueva perfidia y el asesinato de los dos embajadores franceses que pasaban por Italia para ir cerca de Soliman (1541), hicieron que Francisco I principiase de nuevo la guerra (1543). La Francia parecia agotada, pero las falsedades del emperador la habían herido en su honor, y volvió á encontrar toda su vida. Cinco ejércitos se pusieron bajo el pié de guerra para defender todas las fronteras. Carlos V, por su parte, desplegó la mayor activi-

dad. Hizo entrar en su partido á Enrique VIII (1543), y dirigió todas sus fuerzas sobre los Países Bajos. Francisco I hizo alianza con Soliman, y la media luna se presentó bajo los muros de Niza para bombardearlos. En vano los Franceses ganaron la batalla de Cerisoles (1544), pues no por eso la Francia dejó de ser invadida por los Ingleses y los imperiales. Enrique VIII desembarcó en Picardía y sitió y tomó á Bolonia. Carlos V penetró por la Champaña, y marchó sobre Paris. Ya éra dueño de Epernay y de San Dizier, y solo le faltaban doce leguas para llegar á las puertas de la capital, cuando las enfermedades se introdujeron en su ejército, y le obligaron á retirarse otra vez. Hizo las paces con Francisco I en Crepy, y abandonó todas sus conquistas.

*Muerte de Francisco I (1547).* Enrique VIII no quiso acceder á este tratado, y la guerra continuó todavía durante dos años sin producir acontecimiento alguno memorable (1544-1545), y al fin, los dos príncipes se reconciliaron en el campo del paño de oro (1546). El rey de Francia había de pagar una cantidad de dos millones al rey de Inglaterra, y este se obligaba á devolverle Bolonia. Estos dos monarcas murieron el año siguiente (1547). Francisco I había sido bastante grande para dar su nombre á su siglo; pero Enrique VIII no dejó sino una memoria deshonrada é infamada.

## CAPITULO II.

*De la Alemania y del luteranismo desde las primeras predicaciones de Lutero hasta la primera paz de religion (1).*

(1517-1555.)

Mientras que Carlos V luchaba contra Francisco I, para realizar su sueño de soberanía universal, la Alemania se dividía en dos campos bajo el influjo impetuoso de la palabra de Lutero. Muchos príncipes, seducidos por sus promesas, abrazaron con ardor su doctrina; y los católicos se vieron obligados á unirse para precaverse de sus deplorables errores. Sin embargo, la guerra civil, que habia de ser el resultado de aquellas declamaciones apasionadas, tardó en encenderse. El pueblo, á quien habian emancipado de todo freno, se sublevó antes para pedir la ruina de toda autoridad y el aniquilamiento de toda jerarquía. Los furiosos de los paisanos y el fanatismo de los anabaptistas sirvieron de precursores á las discordias que habian de armar á los Alemanes unos contra otros. Los honores del combate fueron para Carlos V y los católicos; pero los protestantes ganaron en él el libre ejercicio de su culto y la conservacion de sus conquistas. Despues de la paz de Augsburgo reinaron en Sajonia, Brandeburgo, Brunswick, Hesse, Mecklemburgo, Holstein, el Palatinado, Baden, Wurtemberg y en la mayor parte de las grandes ciudades imperiales.

### § 1. Desde las primeras predicaciones de Lutero hasta la dieta de Worms (1517-1521.)

*Nacimiento y primeros años de Lutero (1483-1517).* El 10 de noviembre de 1483, en un pueblecito de la Alta Sajonia, llamado Eisleben, nació de un pobre paisano llamado Haus y de una pobre criada llamada Margarita un niño que se llamó

(1) AUTORES QUE SE PUEDEN CONSULTAR: Bossuet, *Historia de las variaciones*; Audin, *Historia de Lutero é Historia de Leon X*; Lutero, *Memorias y obras*; Muller, *Historia universal*; Sleidan, *De statu religionis et reip. german.*; Sponde, *Anales*; Th. More, *Viaje de un caballero irlandés en busca de la verdad*; y todas las historias generales de la Iglesia.